

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

Sobre la filoxera

II

No es posible la filoxera, sin una vid que la resista.—Viña americana.—Su origen en Francia.—Viñas híbridas naturales.

La existencia de la filoxera, supone necesariamente una viña que la resista; pues, viviendo dicho insecto solo y exclusivamente de la savia de la vid, si toda la viña que ella ha chupado desde su creación hubiese muerto, como sucede con la viña de procedencia asiática, en la última cepa, habría muerto de hambre la última filoxera; más es así que la filoxera ha vivido al través de los siglos: luego es evidente y necesaria la existencia de una viña que viva con ella.

La constante observación y experiencia han demostrado que, las vides de procedencia asiática que son atacadas por la filoxera mueren á los tres ó cuatro años de ser atacadas por el rebelde insecto: más es así que en el Campo de Experiencia, de Montpellier, hay viñas americanas que cuentan ya 22 años de existencia, plantadas sobre los terrenos donde la filoxera exterminó la viña asiática: luego, necesariamente hemos de concluir que la viña americana resiste la filoxera.

¿Cómo se vino en conocimiento de esta verdad, que ha salvado la viticultura en Francia? Vamos á verlo.

La aparición del devastador en las orillas del Ródano, hizo concebir á M. Gastón Bazille y á Planchón, la profética idea de que el insecto que acababan de descubrir acabaría con la vida de todos los viñedos de Francia, y en consecuencia, se imponía la necesidad de poner en práctica todos los medios imaginables, ó para exterminar la filoxera ó para hallar un sustituto á la viña indígena; pues, siendo la viticultura la mayor fuente de riqueza de aquella rica nación era un deber de todo buen francés conservarla á toda costa.

En efecto, la Francia cosechaba antes de la invasión filoxérica, más de sesenta millones de hectólitros de vino; constan entre ellos, el Rey de los vinos y el vino de los Reyes como lo llaman los franceses á su célebre Champagne; pues, sabido es que, no hay banquete de alguna importancia, en todas las naciones civilizadas del Universo que el Rey de los vinos, no vaya á mezclar su rica, hermosa y especial espuma en medio de los patrióticos brindis políticos; de los ricos y alegres enlaces; y de los celebrados bautismos; en una palabra, en donde brillan las más sublimes creaciones del entendimiento, y los sentimientos más nobles del corazón, el celebrado Champagne ha de ir á coronarlos: por consiguiente, tratándose de un tesoro de incalculable precio, puesto que las casas productoras de más fama venden su Champagne á veinte pesetas el litro; no es extraño que el *Cerebro del mundo*, como llamó Victor Hugo á su capital París, pusiera todas sus fibras en actividad; para defender á toda costa, lo que constituye el honor y orgullo nacional de la Francia.

A este fin, para cambiar impresiones, y acumular opiniones, se convocó el importante Congreso vitícola de Bonne en Noviembre de 1868, en el cual M. Laliman de Burdeos llevó unos sarmientos de cepas americanas, cuyas plantas él había traído de los Estados Unidos, y que cultivaba en su heredad de Turento en la orilla del Garona; manifestando que, las tales vides manifestaban una fertilidad y lozanía asombrosas, mientras las oriundas se morían. Formaba parte del Congreso M. Bazille, como Presidente del Sindicato del Hérault, y como desde el descubrimiento de la filoxera en S. Remigio del Ródano, la idea de salvar la viticultura de su Patria, ocupaba el lugar preferente de su clarísima inteligencia, la declaración de M. Laliman acaba de proporcionarle el primer dato para la resolución del problema, tal vez el más importante, que la viticultura ha tenido que resolver al través de los siglos, pues de su resolución dependía la salvación no sólo de la viticultura francesa, sino de la de Europa entera.

Tres años se pasaron luchando contra el devastador insecto: se ensayaron los insecticidas de más potencia; la sumersión en donde podrá aplicarse; se plantaron los vastos arenales de Aguas Muertas; mas, medios eran estos que no podían tener una aplicación general en todo el país vitícola, unas por resultar demasiado caros, y otras por ser su aplicación imposible; pues la aplicación del sulfuro de carbono costaba 700 pesetas anuales por hectárea, la sumersión costaba carísima porque imponía la nivelación del terreno y tampoco era aplicable lejos de los grandes caudales de aguas. La necesidad de burlar los mortíferos efectos de la filoxera, sobre la viña indígena, se imponía

cada día más y era necesario buscar un sustituto que fuera indemne á las picaduras del rebelde insecto. También debe la Francia su primer ensayo á M. Bazille, quien empleó la viña silvestre que tapiza como enredadera muchas de las tapias de los jardines de Montpellier, pero sin resultado.

Por aquellos tiempos el célebre botánico M. Riley escribía en los periódicos de Nueva York, que un insecto parecido al que se había descubierto en Francia, devastaba los viñedos de las cercanías del Misisipí que eran de procedencia europea; pero que había una planta que resistía las picaduras del mortal insecto. Procurase M. Bazille relaciones con dicho botánico por medio del consul francés en los Estados Unidos, y en 1872 recibió los primeros sarmientos de Jaques que se plantaron en Montpellier.

En 1873, M. Gastón Bazille con el doble carácter de Presidente del Sindicato de viticultores del Hérault y Senador de la Nación, unido su voto al de otros compañeros del Senado, pudieron recabar del Ministro de la Agricultura que se nombrara á M. Planchón Director de la Escuela de Agricultura de Montpellier para que pasara á los Estados Unidos á estudiar la viña resistente.

Después de una excursión de más de tres meses, en las cercanías del Misuri, afluente del Misisipí, llegó Planchón á su Patria llevándose dos colecciones de cepas en las que figuraban el Jaquez, Riparia, Viallá y Rupestris, y entre las híbridas la Elvira, Triunfo, Nohá y Black-Defiance; cuyas cepas fueron colocadas en el Campo de Experiencia de Montpellier y fueron el fundamento de la viña americana en Francia, cuyas cepas madres llevan ya 23 años de existencia.

Otras excursiones se han practicado desde entonces al Norte de América, llevándose en cada una de ellas nuevas colecciones, que unidas con las hibridaciones ya naturales ya artificiales, han dado origen á centenares de nombres que comprenden las variedades de viñas americanas; y como tal vez algunos de nuestros lectores no comprendan la extensión que se dá á la palabra híbrida, vamos á aclararla, pues, es de muchísima importancia para la comprensión de nuestros estudios.

Se admite que la viña americana es de diferente especie que la viña asiática, que ambas son hermafroditas; esto es, que las flores de las uvas de una misma cepa, reúnen los dos sexos, fecundándose recíprocamente. La razón de considerarlas de diferente especie, está en que, la viña asiática la filoxera la destruye, lo que no sucede con la americana.

Por hibridación se entiende la fecundación de las flores de una cepa, por las flores de otra cepa de diferente variedad, pudiendo ser ambas de una misma ó de diferente especie; de lo que resulta en consecuencia que, puede haber hibridación de viña asiática con otra variedad de su misma especie; de viña americana con variedad de la misma ó hibridación de ambas especies.

La hibridación puede ser natural y artificial, según la causa de dicho efecto, haya sido producido por elementos naturales ó artificiales. Como el polen ó polvillo fecundante de la vid, es tan sutil y fino, el aire puede moverlo y ponerlo sobre la punta de los pistilos y ser absorbido, el cual al llegar al ovario quedará fecundada la flor, resultando en consecuencia que, si los estambres de donde procede el polen, es de diferente variedad, pero de la misma especie, la nueva planta que salga de aquella semilla, pertenecerá á la misma especie; pero de variedad diferente; mas, si la hibridación se verifica en cepas de diferente especie; esto es, una asiática y otra americana, el nuevo ser que salga de dicha semilla será un verdadero híbrido; esto es, planta procreada por las dos especies reunidas, y como la causa que ha prestado su potencia para tal efecto, es un agente natural, la hibridación tomará el nombre de *hibridación natural*.

Mas las hibridaciones naturales hechas al acaso, no podían satisfacer las aspiraciones especulativas del viticultor, y en consecuencia se imponía la necesidad de practicarla artificialmente y con completo conocimiento de causa. Esto fué lo que se practicó, cuyo estudio será objeto de otro artículo.

PABLO MANYER.

Maestro público de Art.

Julio de 1896.

Generales y jefes en campaña

Don Juan Arolas y Esplugas, general de división, nacido en Valencia el 26 de marzo de 1840. Hállase defendiendo la trocha de Mariel-Artemisa.

Don Andrés González Muñoz, general de división, nacido en Santiago de Cuba el 23 de marzo de 1840. Manda como comandante en jefe la segunda división del primer cuerpo.

Don Cayetano Melguizo y González, general de división, nacido en Villafranca del Panadés, el 22 de julio de 1841. De individuo de la Junta Consultiva de Guerra pasó á Cuba, donde tantas muestras ha dado de bravura y actividad.

Don Ramón Echagüe y Méndez Vigo, general de brigada, nacido en Madrid el 15 de noviembre de 1852. De Melilla pasó á Cuba donde tantos brillantes hechos de armas ha realizado.

Don Francisco Fernández Bernal, general de brigada, nacido en Valverde del Camino (Huelva) el 30 de agosto de 1847. Después de haberse portado como un héroe en Marahuit, se le destinó á Cuba, donde con tanto denuedo ha combatido las huestes insurrectas.

Don Juan Godoy Alvarez, general de brigada, nacido en Santiago de Cuba el 27 de enero de 1845. Manda la tercera brigada de la primera división del segundo cuerpo de ejército en Cuba.

Don Enrique Segura Campoy, coronel, nacido en Cuevas (Almería) el 16 de julio de 1845. En la actual campaña de Cuba tiene á su mando una columna.

Don Julián Suárez Inclán, general de brigada, nacido en Avilés el 7 de enero de 1848. Ha combatido en el ingenio Luz, en Guanajay, Candelaria y otros puntos.

Don Francisco Obregón y de los Ríos, general de brigada, nacido en Ciudad Rodrigo el 8 de agosto de 1839. Hállase en Cuba prestando importantísimos servicios á la causa de la patria.

Don Eduardo Losas Benes, coronel, nacido en Aranjuez el 12 de enero de 1844. Está actualmente operando en Cuba.

La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«Confírmase la reconcentración en el Camagüey de las partidas de Oriente al mando de Máximo Gómez, con el propósito de distraer fuerzas de Pinar del Río.

Por fortuna, hay bastantes tropas en la isla para atender á todas partes, sin necesidad de modificar el plan trazado ni disminuir el contingente que se destina á Pinar del Río. Además, la trocha de Júcaro á Morón constituye una barrera, si no completamente infranqueable, de consistencia suficiente para que no la pasen las partidas orientales sin exponerse á sufrir un descalabro; sobre todo, si la vigilancia en ella, especialmente de noche, no se descuida un sólo instante, como de seguro no se descuidará.

Máximo Gómez procuró asegurar el éxito de la invasión realizada en Noviembre del año anterior, efectuando casi todas las marchas durante la noche y dando de día descanso á su gente, siempre que las condiciones del terreno y la persecución de las columnas se lo consentían. Pero conocido ya este detalle de su táctica, la vigilancia de nuestros soldados frustrará el intento, si procurase renovarlo.

Desde Maniabon, al Sar de Puerto Padre, costa Norte del Departamento Oriental, el general Nario ha conducido un importante convoy á Las Tunas, atravesando por consiguiente de Noreste á Suroeste una buena parte de la provincia, sin encontrar ni á la ida ni al regreso gran resistencia en tan extenso territorio. Tal suceso, á la vez que confirma la reconcentración de las partidas de Oriente en Puerto Príncipe, demuestra que los rebeldes no han podido sustituir con gente del país el contingente sacado de la provincia de Santiago de Cuba.

Los demás sucesos de que tenemos noticia son en su mayor parte encuentros aislados, de escasa importancia inmediata, aunque de resultados favorables á la larga.»

100 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

un rayo, postrada por una dolorosa parálisis. Ni un grito, ni una queja, ni una lágrima había tenido por desahogo aquel dolor tan repentino como grande y tan grande como reconcentrado. Frasquita se retorció los brazos con desesperación, y dando frenéticos gritos corría desesperada desde el lecho de su madre al rincón donde se agrupaban sus inocentes y hambrientos hijos.

La triste anciana procuraba calmarla, que siempre es el más débil y el que más sufre quien sabe hallar en la tribulación una palabra de esperanza ó consuelo. Resignate, hija repetía la enferma que viendo muerto su cuerpo conservaba para mayor dolor viva su inteligencia, resignate á tu suerte y espera. Mira, un día en que agotados ya todos los recursos, los niños lloraban de hambre al rededor de este lecho donde me ha postrado la voluntad de Dios, entró hasta aquí un desconocido, un caballero, el mismo que me diera la noticia de tu prisión; y después de consolarme dejó sobre esta cama con que remediar por el pronto nuestra miseria.

A él se le debe, después de Dios, que estos niños no hayan ido de puerta en puerta mendigando un pedazo de pan. ¿Quién sabe si como esa providencia nos enviará el Señor otra cuando menos pensemos? y si así no fuese, Dios que nos prueba con este inmenso infor-

LAS BARRAS DE PLATA

97

manos por debajo de un colchon que lo cubría todo, como la concha de un galápago, y aquel, en fin, ayudaba á levantar los caídos y á desmenuzarse el campo de contusos y ruinas.

Calmado el primer tumulto, empezó la cuestión de si hicieras bien ó mal en tomar la bandera; ya iban pasando de palabras á hechos, cuando unos de los chicos de la casa desearon de cortar las disputas y de volver al juego interrumpido: Muchachos, gritó de repente, á este colchon se le salen las tripas: y así una vedija de lana que asomaba por un descosido, y tirando de ella arrojóla á la cabeza del más cercano. La ocurrencia tuvo suerte, cayó en gracia la nueva diablura, y los más de los chicos lanzáronse al colchon, y en menos de un segundo creció la rotura prodigiosamente, puñados y hasta vellones de lana se arrojaron á las cabezas de unos y de otros, apareciendo algunos al poco tiempo cubiertos de ella como mansos corderos.

De pronto gritaron: aquí hay gato por liebre, ¿qué será, qué será? y tirando del objeto sospecho, sacaron un pedazo de lienzo. Tú, dijo uno al diminuto, tú que gritabas por una banbera, aquí tienes esta, y se la arrojó á la cara: el de Cádiz la devolvió á su vecino y éste á su compañero, que haciendo con la mano las veces de vaqueta, recibíola en ella enviándola á manera de volante al de enfrente. El juego

**Dos puntos de vista
que se reducen á uno**

Con este título publica el redactor militar de *La Correspondencia*, don Genaro Alas, el siguiente artículo acerca de la marcha de la campaña en Pinar del Río:

«Desde luego se vé en uno de los últimos partes del general Weyler que se ha preocupado como era natural, de la importante cuestión de asegurar las comunicaciones entre el cuartel general y las fuerzas en operaciones.

Al parecer, estas comunicaciones tienen por elementos: las torres ópticas, que si no estoy equivocado, no constituyen más que una línea, y esa no continua, y generalmente alejada de ambas costas: las palomas mensajeras, que supongo procederán de palomares instalados en Pinar, Bahía Honda y Artemisa; un vapor diario desde Bahía Honda á la Habana, y un tren blindado dispuesto á correr la línea entre Pinar y Artemisa.

La combinación me parece bastante insegura, incompleta y, sobre todo, poco eficaz por la falta de rapidez. Es insegura, porque las palomas mensajeras en terrenos montuosos suelen perderse con gran frecuencia, y el tren puede sufrir detenciones, que sin duda intentarán los insurrectos.

Es incompleta porque las palomas pueden en rigor llevar noticias al cuartel general desde las columnas, pero no pueden llevar á las columnas órdenes del cuartel general. La falta de rapidez no es necesario demostrarla respecto á las comunicaciones que hayan de ir y volver entre Bahía Honda y la Habana por vapor, ó entre Pinar y Artemisa por ferrocarril.

Siento que no haya salido cierta la combinación de prácticos, torres ópticas y cable submarino, de que hablaba en su carta anterior mi amigo. El asunto de las comunicaciones es decisivo en la cuestión de si el general Weyler ha de dirigir ó no las operaciones. Si tiene aseguradas comunicaciones rápidas, completas y seguras entre él y las columnas, dirigirá aunque se quede en la Habana, y quizás desde allí mejor que desde punto alguno. Si no dispone de comunicaciones con las tres condiciones dichas, no podrá dirigir desde ningún punto, sea el que sea el elegido.

X

Dejando el terreno de los hechos para entrar en el de la hipótesis, voy á dedicar más líneas á hacer castillos en el aire sobre la marcha de la campaña.

¿Quién tiene la iniciativa en la que ahora empieza en Pinar del Río? A mi juicio Maceo, pero *sub conditione*; y esto le quita la mayor parte de sus ventajas.

Aunque no me carteo con el célebre mulato (como cumple á mi patriotismo), no es aventurado acertar la alternativa en que se encuentra ante la poderosa ofensiva que, al parecer, va á tomar nuestro ejército. Maceo debe desear ardentemente sostener su posición dominante en Pinar del Río, resistiendo á nuestras tropas abiertamente con grandes núcleos y mucha cohesión. Lograr esto sería elevar muchos codos la fuerza moral de la insurrección ante laborantes y simpatizadores extranjeros; y por ende sería el medio de abrir muchas bolsas próximas á cerrarse, y muchas bocas quizás cansadas de pregonar las excelencias de los rebeldes cubanos.

Pero esta conducta tiene la grandísima quiebra de que, á muy poca habilidad que haya por

parte de los generales españoles, no se puede aceptar que semejante resistencia á pie firme, ó aproximadamente, sea posible. Tanto menos, cuanto que los recursos de Maceo son limitados y los nuestros no, porque nadie quita de doblar y, si fuera preciso triplicar las fuerzas directamente empleadas contra Maceo.

Ante este inconveniente, Maceo puede renunciar á una nueva estrategia y á una nueva táctica, y repetir las que hasta ahora han dado á él y á Gómez excelente resultado. Dado que con el número de soldados que es hoy posible llevar á Pinar del Río, y con la estrechez relativa del teatro de operaciones, tales procedimientos puedan tener un éxito indefinido.

Maceo podrá no ser cogido, sus huestes podrán no sufrir ningún descalabro memorable, pero para ello tendrán que perder ese aspecto de solidez militar, que por un motivo ó por otro habían adquirido este verano con aplauso de laborantes.

La derrota material, sangrienta, quizás personal, podrá evitarla Maceo por este camino, y eso difícilmente; pero la consecuencia es una gran derrota moral, que solo siendo nosotros muy ciegos, muy tercos, y ajenos al sentido de la realidad podría dejar de brindarnos ópimos frutos en un plazo breve.

Por todo esto he dicho que Maceo tiene la iniciativa, pero es para elegir entre dos caminos, que ambos pueden conducir á un descalabro gravísimo para la causa de la insurrección. Sin embargo, la iniciativa existe en principio; y porque existe, es por lo que no me parece tiempo aun de hacer calendarios sobre cual será el plan de operaciones preparado por el general Weyler.

Ese plan no puede estar hecho aun; y para que, adoptándose á las circunstancias, nazca y se desarrolle en condiciones de éxito, lo primero es que el general pueda dirigir efectivamente las operaciones; y me remito á lo dicho en el apartado anterior.

Bajas en Cuba

Noticia de las defunciones de jefes, oficiales, asimilados y tropa, ocurridas en el ejército de operaciones de la isla de Cuba según participa el capitán general de dicha Antilla, en 8 de Agosto de 1896.

Caballería.—Ayudante de campo, comandante D. Rafael Girón Aragón.

Infantería.—Córdoba, capitán D. Juan Ballesteros Rodríguez y ayudante de campo, capitán D. Juan García Velasco.

Administración militar: oficial primero don Angel Salazar Núñez.

Infantería.—San Fernando, primer teniente D. Fernando Hueso Moral, y León, teniente coronel D. Cándido Macías Sáez.

Sanidad Militar.—Médico segundo don Manuel González Pis.

Infantería.—Tarifa, segundo teniente don Buenaventura Carco Rogoffo.


Quinto tercio de guerrillas.—Segundo teniente D. Cándido Mestre Exposito.

Infantería.—Soria, capitán D. Manuel Molina Alcántara; Córdoba, id. D. Pascual Catalán Torres, y Soria, segundo teniente D. Cayetano Herrera López.

Guerrilla de Bayamo.—Segundo teniente D. Perfecto Rincón Incógnito.

Infantería.—Luzón, primer teniente D. Emilio Torrines Vidal.

Caballería.—Segundo, primer teniente don Joaquín Rovira Argandario.



Don Antonio Trias y Noguera
HA FALLECIDO
en la ciudad de Ponce (isla de Puerto Rico)

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado hermano Don Bartolomé, hermana política, sobrinos, primos y demás familia, al participarlo á sus amigos y conocidos, les ruegan tenerle presente en sus oraciones.

Ingenieros.—Zapadores, capitán D. Remigio San Juan Roa.

Guardia civil.—Cabo Antonio Llinares Lozano; guardia primero Bartolomé Mesquida Roig, é id. segundo Eugenio Cascaba Golpe.

Infantería.—Cataluña, soldado Maximino Gómez Mirón y educando músico José Gil Morales; Zamora, soldados: Alberto Rabeitio Blanco; Soria, Angel Alvarez Hernández; América, Juan Pajol Roig; Navas, Benigno Antelo Bella y Miguel López Laureiro.

Guardia civil.—Guardia segundo Manuel Ferrer Soriano.

Infantería.—Simancas, soldado Ignacio Naves Malonda; id., id. Pedro Triguero Antón; id., id. Rafael Valdés Olivares; Cuba número 65, id. Celadonio Fernández Juste; id., id. Miguel Torres Molla; idem, sargento, Antonio Tora Tasendí; id., soldado, Bautista Reverter Vidal; Principe, id., Ramón Fredijo Monce; id., cabo Antonio Leijido García; Córdoba, soldado José María Fernández; id., id. Benito Pral Dominguez; Castilla, id. Miguel Martín Galán; Aragón, cabo Modesto Richart Rodriguez.

Infantería.—Valencia, cabo Federico Hueriga Martín; soldados: José García Bernis, Luis Alonso Nistal, Gregorio Calino Martínez, Domingo Nistal, Juan Clavert Termell, Santos González Martín, Felipe Guillón Fernández, Toribio Molinero Tobalina, Juan Orcehaga Lalsalde y Manuel Pérez Pérez; Bailén, Miguel Casellas; Navarra, Vicente Martín Manzano; Luchana, Francisco Pangola Teisido y Juan Armengol Canadell; Constitución, Ramón Extrancho Ros y Tadeo Sola Moreno; Toledo, Benito Usal Colas y Antonio Gómez, Burgos, Carlos Florido Dominguez; Murcia, José España Ríos, José Mavelle y Manuel María Vidal; León, cabo Félix Pablo Coronado; Cantabria, soldado Ramón Solas Casals y armero Ramón Arregui Diaz; Bailén, cabo Manuel Ramos O.iva, soldado Juan Alonso Bermejo, Tiburcio Cabello Mansilla y Javier Diaz Pardo.

Vergara, Romualdo Pardo Padilla; Antequera, sargento Adolfo Compostizo Balleas; Cataluña, soldados: Francisco Vicente Pérez; Barcelona, Francisco Montaña Ten; Navas, Teófilo Lastra Mastrón; Llerena, Silvestre Torres Prants; Reus, Tomás Leizo Torres; Valladolid, Antonio Ruiz Alier, Cuba, Aniceto Porta Rodriguez.

Segundo tercio de guerrillas.—Sargento Fernando Lasán García; cabo Innocencio Herrero Sorvils; guerrilleros: Eustaquio Padrós Diaz, Bartolomé Solas Badosa, Rafael Brenquez Carriense y Vicente Iglesias Exposito; cabo Manuel Sánchez Fernández; guerrillero

Manuel Rodríguez Martí; cabo David Rodríguez Varela; guerrilleros: Miguel Jiménez y Mateo Salazar Jometra; cabo José Martínez Romero.

Tercer tercio de guerrillas.—Sargento Agapito Sánchez Delgado; cabo Dámaso Mermosa Galindo; guerrillero Valentín García Ricardo y Leopoldo Sánchez Lancha.

Cuarto tercio de guerrillas.—Guerrillero, Francisco García Quintana.

Movilizados de Pando.—Guerrilleros: Domingo Domínguez Otero, Eusebio Fernández Fernández, Manuel Cobos Rogriguez y Antonio Morales Pino; sargento, Esteban Mirat Sallo; soldados: Tomás Montero Canavero, Francisco Sachalaza Aguirre y Manuel Menéndez Rodríguez.

Infantería.—Guadalajara: soldado, Simeón Vázquez Canelo; Asia: soldado, José Santofa Blásquez; Ilem, idem, Florencio Peralta Pérez.

Guardia civil.—Guardia: Salvador Casteo Franco, Bernardino Prieto Rodríguez, Hillario Lansurria Basán, Bonifacio Martín Jiménez, Simón Calderas Sánchez, Juan Lafara Rodríguez, Juan Diaz Cano, Pedro Bellido Fernández, Pedro Acha Bacochea y Manuel Baños Barrales; corneta: Telesforo Leguna Cotorruo.

Infantería.—Habana, soldados: Valentín Segura Ruiz y Manuel López García; Tarifa, soldados: Manuel Collado, Mariano Bataller Morera, Antonio Peñalvar Darán y Rafael Valiente Bernabé; paisano: Tomás Fanch Pascual; San Fernando, soldado: Antonio Hidalgo Hidalgo; España, soldado: Antonio Navarro Infante; Valladolid, soldado: Antonio Campó Villalba; Isabel la Católica, soldados: Miguel Llorens Masquita y Francisco Santucana.

Artillería.—Soldado: José González Sanchez.

Marina.—Soldados José Padilla Alcántara y María Asquero Hernández.

Infantería.—Wad Rás, soldado Basilio López Maldonado; Arapiles; cabo Eladio Elestua Guquestia Guquestia; Oumba, soldados Guillermo Cebrían Monday; Llerena; Miguel Romé Verdell.

Ingenieros.—Soldado Ramón Torres Rafael.

Infantería.—Tarifa, cabo Plácido Sánchez Joaquín; id., soldados: Federico Vidal Salar; Isabel la Católica, Pedro Rivero Bravo.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura del prospecto que incluimos del *Elisir de la Inguilina Giol*, cuyo preparado es el mejor que hasta hoy se conoce para la curación de todas las enfermedades del estómago.

NOTICIAS

De la Capital:

Habiendo terminado la repartición del *Requerido necrológico* en honor de Quadrado á los suscriptores de Palma, si por descuido involuntario ha dejado de recibirlo alguno de éstos, le suplicamos que se sirva dar aviso directamente á esta Administración á fin de que pueda ser subsanado el olvido.

Entre hoy y mañana contamos que quede terminado el envío de dicho número á los suscriptores forenses.

Hasta ahora no ha aparecido ningún otro de los tripulantes del laúd *Catalina* naufragado hace días en las inmediaciones del cabo Entrocot. Verdades que existen todavía en las playas y ancones de aquella parte de nuestra bahía considerables montones de alga, aumentados estos días últimos por el oleaje que hubo nuevamente, en los cuales se supone que están los cadáveres de los desgraciados naufragos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena la requisitoria y captura del preso Antonio Palomino Carvajal, fagado de la cárcel de Cabra (Córdoba) el día 31 de Octubre último.

Mañana sábado á primera hora, la fuerza franca de servicio de este regimiento regional se ejercitará en el tiro al blanco, en las inmediaciones de la Torre den Pau, dirigiéndose la pañetería hacia el mar.

siguió, hasta que uno encaramándose en una silla desplegó el lienzo en el aire. ¡Pues si es una camisa! dijo uno: le falta un brazo, añadió otro; sería manco su dueño, replicó un tercero; pongámosla en una caña y llevémosla en procesión, gritó el que la tenía. En procesión, en procesión, repitieron todos; pero por la calle, esto es estrecho y no hay sitio donde jugar. A la calle, á la calle, clamaron todos como energúmenos, lanzándose á ella disparados como toros que salen del chiquero.

El sol coronaba ya los altos de las casas, las puertas estaban por consiguiente abiertas y los vecinos en ellas tomando el fresco y en amena tertulia unos con otros, por ser día festivo. La calle que tan solitaria se veía los días de trabajo, parecía otra en aquel momento. Los muchachos en ella ordenaron su procesión, pasando su bandera y cantando con ruidosas carcajadas su hallazgo misterioso.

La electricidad no corre más rauda que circuló de boca en boca la noticia. Nadie dió parte del hecho, nadie habló de él sino á personas de confianza é incapaces de ir con el soplo y perder á un hombre; pero al anochecer quedaba la misteriosa prenda en poder de la justicia que hacia sobre su historia minuciosas averiguaciones.

¿Qué podía oponer Andrés á un descubrimiento tan providencial? Aquella prenda tenía

su marca, la tela era igual á la del pedazo encontrado en el buque, uniéndose perfectamente entrambos trozos.

Andrés vió en todas estas circunstancias algo más alto y poderoso que el cálculo de los hombres, y humillóse resignado á la suerte que le aguardaba.

XII

Frasquita volvió á su casa en un estado difícil de expresar. Volvió á su casa, más ¡ay! ¡qué de lágrimas le aguardaban en ella! La desolación la había visitado pasando por aquel suelo como la lava de un volcán por un ameno campo. Todo había sido empeñado ó vendido; los parientes, amigos y conocidos se habían alejado presurosos de aquella casa, sobre la que cayera el peor de todos los infortunios, el crimen de su dueño.

Todo presentaba en aquel hogar tan limpio y alegre, aunque pobre en otros días, el desorden y el abandono. Sucio, triste y marcado de infamia á los ojos del mundo, la costurera encontró en él al volver de su prisión á una anciana parálitica, y á unos niños cuya indiferente y tranquila ignorancia era más desgarradora que los sufrimientos de la enferma. Sorprendida ésta con el horroroso atentado del que llamara hijo, había caído como herida de

Aviso á los pescadores y á cualesquiera personas para que se abstengan de pasar en sus respectivas embarcaciones por la indicada dirección.

Leemos en un periódico que ha sido nombrado delegado de Hacienda de Soria D. Jerónimo Flores, interventor que fué de esta provincia, trasladado con el mismo empleo á Pamplona.

Por algunos de nuestros colegas nos hemos enterado de la denuncia que pasa hoy sobre nuestro colega *La Última Hora*, por un suelto que publicó, en el cual se creyó injuriado uno de los señores magistrados de esta audiencia.

Sentimos vivamente este contratiempo del cual deseamos y esperamos que salga con bien.

El vapor *Isleño*, que salió ayer tarde de este puerto para los de Marsella y Cetta, á cosa de las cinco entró de arribada, dando fondo frente al espigón nuevo.

Esta tarde en el tren de las cinco saldrá para Inca, de donde se trasladará al Santuario de Nuestra Señora de Llach, el Excmo. é Ilustrísimo señor Obispo de esta diócesis, con objeto de dirigir las dos tandas de ejercicios espirituales al claro, hace tiempo anunciadas, las cuales empezarán pasado mañana la primera y el día 22 del corriente la segunda, terminando al mismo tiempo la tercera pastoral visita á esta diócesis.

En la Universidad de Barcelona se han recibido los títulos profesionales de maestra, expedidos á favor de Doña Josefa Antonia Botia y Doña Margarita Oliver.

Ya han aparecido en esta capital las primeras señales de Navidad, las albricias de las pascuas según nos las da un alicantino en forma de turroneo que ha instalado ya y expuesto á la venta su mercancía en una tienda de la calle de Jaime II.

Esto sí que es tomar la delantera.

El aspecto del día de ayer no fué tan bofrascoso como el anterior, aun cuando estuvo cubierta la atmósfera todo el día. El viento que había soplado de leve hacia algunos días roló al N. y N. E. produciendo una pequeña baja en la temperatura que venía siendo templada. No llovió en todo el día de una manera formal, sino que se soltaron cuatro gotas que no llegaron á mojar el piso.

Al cerrar la noche el cariz que presentaba el tiempo era de seguir revuelto.

Recuerdos mallorquines

Día 6 de Noviembre
1522

Derrota de los comuneros cerca de Muro por las tropas que venían á subyugarlos mandadas por el virrey, en la cual murieron más de mil de los rebeldes.

Cultos para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas

Continuarán en San Jaime: exposición á las seis y media. A las nueve y media misa mayor. Por la tarde actos de coro. Al anochecer, Rosario, el ejercicio de Corazón de Jesús y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media habrá misa propia en honra de su Titular, con aplicación de muchas indulgencias.

Visita á la Certe de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Montaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

TELEGRAMAS

(De nuestros corresponsales particulares)

Viaje de Polavieja.—Accidente

Barcelona 5 á las 2'15 t.

El tren expreso en que debía venir el general Polavieja, ha sufrido un accidente á su llegada á la estación de Chisprana, á la cual llegó con tres horas de retraso.

El parte de la estación dice que no han ocurrido desgracias; pero el parte del general dice que hay heridos el maquinista y el fogonero.—*Amengnal.*

Sorteo

Mahón	5 á la	1'10 t.
>	>	1'20 >
>	>	4'00 >
>	>	4'25 >
>	>	4'35 >
>	>	4'35 >

Se ha celebrado el sorteo de cabos, cornetas, soldados de primera y soldados de segunda con destino á Filipinas, habiendo correspondido á los siguientes:

Cabos

Gabriel Salas Cánovas.
José Villanueva Salas.
Miguel Torres Bestard.

Cornetas

Bernardo Vicens Pericás.
Manuel Mercadal Rotger.

Soldados de primera

Gabriel Perelló Gelabert.

Soldados de segunda

Miguel Sart Fullana.
Bartolomé Juan Palmer.
Antonio Rosselló Colom.
Antonio Tur Torres.
Pedro Vitori Benejam.
Miguel Clar Fiol.
Salvador Ballester Llull.
Antonio Sastra Cardell.
Alfonso Canales Gonce.
Antonio Cardona Pons.
Jaime Pons Oliver.
Pedro Adrover Llull.
Jerónimo Sans Carretero.
Guillermo Crespí Coll.
Juan Sastre Barceló.
Lorenzo Carreras Pelegrí.
Antonio Canals Vidal.
Sebastián Estelrich Tauler.
Jaime Vallori Perelló.
Antonio Andreu Ruiz.
Juan Sastre Barceló.
Vicente Ferrer Costa.—C.

(De nuestro servicio especial)

Choque de trenes

Madrid 5 á las 2'20 t.

El tren expreso de Barcelona que conducía al general Polavieja y á los demás generales, chocó cerca de la estación de Tauste con el tren-correo.

Hay dos heridos graves.—*Soriano.*

Bibliografía

Hemos recibido el nuevo tomito de poesías del Sr. Antich é Izguirre. Aprovecharemos esta circunstancia para hablar también de las dos novelitas de dicho autor, *Utopía y Tentación*, ya que por obligadas dilaciones no nos fué posible dar cuenta de ellas al recibirlas.

El mayor elogio que se puede hacer de esos dos cuentos es su originalidad, el laudable afán

de huir de lo trillado, en el asunto, en el estilo, y hasta en las palabras. En *Utopía* el autor nos describe su Eldorado, una *Cocagne* de tal perfección y regularidad de líneas que no sabemos si á la postre resultaría perfectamente intolerable. *Tentación* es el proceso, interno y personal, de una pasión que parece inspirada, aunque con tendencias infinitamente menos optimista, en el *Double amour* de Musset.

El tomito está muy bien editado, con abundantes ilustraciones de Gómez Soler.

La nueva producción consta de dos poemas: *Abel y Aiborada*. El primero no se aparta de la norma de todos los idilios, y sigue, hasta en el metro, el modelo castellano más reciente, Núñez de Arce. En el segundo, la novedad está en la versificación, que si bien no alcanza la sugestiva rudeza de formas de los procedimientos libres que adopta la poesía moderna, cosa que en castellano sería verdaderamente original y único, acepta el ritmo puramente musical y colorista que ha intentado introducir, exagerando su propia escuela, el meridionalísimo Sr. Rueda.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Chuletas de ternera á la parrilla.—Se pasan por manteca de vacas que esté muy caliente sin dejarlas que tomen color; se retiran, dejando que la manteca se enfíe algo y mezcláncos con yemas de huevos. Se mojan las chuletas en esta salsa poniéndolas á fuego lento sobre la parrilla. Se sirven acompañadas de una salsa y zumo de limón.

Pies de cerdo.—Se cocen en agua y sal si los pies son frescos. Echarinanse y pásense bien por un batido de yemas de huevo y azúcar, lo cual se hará después de haberles quitado los huesos. Fríanse en manteca bien caliente y se sirven sin dejar que se enfíe.

Boletín comercial

Constitución de sociedades

Son socios fundadores don Federico de Araiga, don Enrique Arregui Larrumbe, Mr. Falom William, don Primitivo Peale González, don Ramón de Arriaga del Arco, don Luis Arme y Navarro y don Manuel Genaro Villota.

Se ha constituido en Montblanch una Compañía Mercantil comanditaria, cuyo objeto será la compra y venta de toda clase de vinos del país y extranjeros.

Forman la Sociedad los señores don José Escoc Pamfés, don Pablo Jové Amenós, como colectivos, y don José María Jové Arnabat, como comanditario.

La gerencia y uso exclusiva de don José María Jové.

El término del contrato será de veinte años.

Patentes de invención

Se han concedido las siguientes: Carlos Bosque Franco, Badajoz.—Patente por veinte años por un nuevo sistema de gasógenos para producir el gas acetileno.

Manuel de Fuentes de Bustillos, Madrid.—Patente por cinco años por un procedimiento industrial de comunicación eléctrica aplicable á los tranvías y caminos de hierro de vía estrecha y toda clase de carros para la locomoción.

Eusebio Miguelva, Zaragoza.—Patente por veinte años por un procedimiento nuevo para obtener el bitartrato potásico del sulfato ó bisulfato potásico y tartrato cálcico.

Modesto Chichida y Sancho, Madrid.—Patente por veinte años por un nuevo producto para la limpieza ó lavado de lanas titulado *The Charwoods*, el limpia lanas.

José Manso, Eibar.—Patente por veinte años por un procedimiento basado en el principio de expansión de las cuehillas de las máquinas de rayar, por medio de planos inclinados á cuñas, para obtener el ancho y profundidad progresivos en las rayas de los cañones y armas de fuego.

Carlos de Angulo, Madrid.—Patente por veinte años para un colchón clásico de sistema completamente nuevo, para el uso de cuarteles, asilos y hospitales.

Disoluciones

De común acuerdo entre los socios señores Poney y Bamberger ha sido declarada disuelta la citada compañía mercantil, residente en Marsella, habiendo sido nombrados liquidadores de la misma los señores J. Bamberger é hijos.

Quiebras

La convocatoria á Junta general de acreedores, la hace al juzgado de Barcelona al tenor del edicto siguiente:

«Por el presente, se hace saber á los acreedores de la Sociedad en comandita *«Samá Bresca y C.»*, que en virtud de lo dispuesto por el señor Juez de primera instancia del distrito de la Universidad de esta ciudad, en providencia de doce del corriente, dictada en la sección cuarta de la quiebra de dicha Sociedad, se ha señalado el plazo de setenta días, á partir del día de la fecha, para que los acreedores presenten á los Síndicos los títulos justificados de sus créditos, y el día ocho de Enero próximo, y hora de las tres de la tarde, en el local llamado de Revendedores, sito en la plaza del Pino, de esta ciudad, número tres, para la celebración de la Junta de acreedores, para el examen y reconocimiento de créditos.

Barcelona trece de Octubre de mil ochocientos noventa y seis.—Luis Miguel, Escribano.»

Pasatiempos

Entre amigos:

—Te participo que me caso con una muchacha hermosa, rica y huérfana...
—Te felicito con toda el alma.
—Huérfana de padre...
—¡Ah, sí!... Pues retiro mi felicitación.

X

—¿Conoce usted la *santonina*?

—No, señor.

—Pues es una sustancia que se vende en las boticas y que hace á los que la toman ver todo lo encarnado de un color verde. Es la droga más útil que conozco.

—¿Para qué?

—Para que la vergüenza no ofenda á la vista.

Se desea saber el domicilio de Francisco Ruiz Pou, hijo de Josefa Pou Escat, para un asunto que le interesa. Dirigirse Agencia Almodobar, Caballero de Gracia, 15 2.º Madrid.

Venta de un caballo

Se vende un caballo. Puede verse en el Sitjar, cuartel de ingenieros.

Plátanos y Mojama fresca

J. MULET Y COLL—MIÑONAS 5

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

Regreso de enfermos

Madrid 5 á las 7 n.

El vapor *Satrústegui* ha zarpado del puerto de la Habana con rumbo al de Cádiz, donde desembarcará unos docientos enfermos que conduce á bordo.

El señor Cánovas ha permanecido durante todo el día de hoy en su domicilio siendo visitado por los ministros.

Fabra

Últimas Noticias

DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la capital:

Un caballero que esta tarde á eso de las dos se proponía atravesar la calle del Conquistador, ha sido atropellado por un carruaje recibiendo una contusión en el costado derecho.

Han sido hoy castigados con una multa dos sujetos que habían promovido un pequeño alzórcado en la plazuela del Rosario.

Por este Gobierno de provincia se ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos de estas islas el más exacto cumplimiento de la instrucción dictada en 1877 y recordada en 21 de Abril del presente año sobre los socorros que se deben facilitar á los

soldados que regresen enfermos ó heridos de la campaña.

En la villa de Soller falleció ayer un atacado de la enfermedad variolosa que había enfermado el día anterior.

Los Alcaldes de los pueblos de Porreras, Esporlas y Campanet ha notificado á este Gobierno de provincia que siguen en estado satisfactorio los atacados de viruela de sus respectivas localidades.

El de Montuiri ha participado también á la referida autoridad que se ha declarado un nuevo caso de la susodicha enfermedad.

TELEGRAMAS

Ataque á poblados.—Muerte de un cabecilla.—Enfermos.

Madrid 5 á las 7'40 m.

Habana.—Los rebeldes han atacado diferentes poblados, en todos los cuales fueron rechazados con pérdidas.

La tropa sorprendió en Matanzas á un campamento de la partida Tavio.

En la refriega murieron los cabecillas Espinosa y Machado.

Han llegado á la Habana doscientos soldados enfermos.

Noticias de la Habana.—Nuevos combates.

Madrid 5 á las 9 m.

Noticias recibidas de Cuba dan cuenta que el regimiento de la Habana en unión del escuadró de caballería de Pizarro sostuvo un combate en Somorrostro con la partida que manda el cabecilla Aguirre.

La lucha fué dura, logrando dispersar al enemigo que dejó 17 muertos en el campo. Nosotros tuvimos un herido.

Ha llegado á la Habana el vapor *Chichu* cuyos tripulantes dicen haber oido un nutrido fuego de fusilería y de cañón en la costa Norte de Pinar del Rio.

Se supone que el general Gonzalez Muñoz libra duros combates con el enemigo.

Noticias de Filipinas

Madrid 5 á las 9'40 m.
" " " 9'55 "

Desde Singapore telegrafian las siguientes noticias de Manila.

El general Blanco operará al frente de dos mil hombres de infantería de marina en combinación con el general Aguirre que se halla en Calambra.

Sigue reinando intranquilidad en la capital.

Los rebeldes de la sierra de San Mateo hacen frecuentes salidas acercándose á la Plaza.

El litografo Chofre, acompañado de Mr. Morris, sobrino del Director de los tranvías de Barcelona, salió al campo para hacer algunos dibujos, cayendo herido el primero.

Morris huyó, perseguido por los rebeldes, refugiándose en una casa. No encontrándole los insurrectos, incendiaron 36 casas en una de las cuales se encontraba el perseguido, que salió medio abrasado rematándole los rebeldes.

Consta que la tropa indígena de Mindanao se hallaba comprometida para seguir el movimiento insurreccional.

Un indio que servía de barbero al general Huertas, complicado en la conjura, no pudo evitar su turbación al afeitarse al general. Notándolo éste, interrogó al indio quien respondió:—No me mate, señor. Le diré la verdad, estoy juramentado para matar á V. E., pero no lo haré.

El general Huertas le contestó:—Si no es más que esto, continua afeitándome.

El indio, temblando, concluyó su operación; y confesó al plan descubriendo los nombres de los conjurados.

El general ordenó que los oficiales y tropas indígenas fueran desarmados, fusilando á dos sargentos, siete cabos y un oficial todos indios.

Se deportaron 60 conjurados.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 5 á las 10 m.

Un telegrama oficial recibido en el ministerio de la Guerra da cuenta de varios encuentros sin importancia.

Además comunica que en diversos combates sostenidos cerca de la Habana murieron cinco rebeldes y quedaron heridos dos de los nuestros.

Visje de Polavieja

Madrid 5 á las 10'15 m.

Al pasar anoche por Guadalajara el tren que conducía al general Polavieja, salieron á la estación para saludarle las autoridades, comisiones y un inmenso gentío que vitoreó al general.

Este dió un viva al Rey, que fué contestado por la concurrencia.

En diferentes localidades los carlistas han celebrado el santo de D. Carlos con banquetes y veladas, reinando orden completo.

A rio revuelto...

Madrid 5 á las 10'15 m.

Telegrafiamos de Cayo Hueso que aprovechando la excitación y el bullicio que allí reina con motivo de la elección de presidente en los Estados Unidos, salieron en dirección á Cuba dos expediciones filibusteras.

Sábase que dos barcos de guerra les persiguen.

La prensa de Roma.—Contraste

Madrid 5 á las 10'15 m.

Los periódicos de Roma se congratulan de la elección de presidente de los Estados Unidos á favor de Mackinley, añadiendo que esta elección ha empeorado la insurrección cubana.

La colonia española se estraña mucho del lenguaje que usan dichos periódicos, mayormente siendo Italia una nación amiga de España, y una misma raza, contrastando notoriamente aquel temperamento, con los agasajos dispensados recientemente á los periodistas españoles con motivo de la botadura del casco del *Cristóbal Colón*.

Sorteo.—«Guerrita»

Madrid 5 á las 10'15 m.

Se ha celebrado el sorteo de segundos tenientes con destino á Filipinas, habiendo correspondido á don Julián Critilla Lavin, del regimiento regional de Baleares número 2.

Mañana se verificará otro sorteo para proveer una vacante de médico segundo con destino á Filipinas. Entrarán en suerte la mitad inferior de la escala respectiva.

Guerrita ha telegrafiado aceptando matar varias reses en la corrida á beneficio de los soldados que regresen heridos.

La elección de Mackinley

Madrid 5 á las 10'45 m.

Calculase que Mr. Mackinley ha triunfado por 1.466.000 votos contra 437.000 que obtuvo Mr. Bryan. El pueblo acogió la elección con grandes ovaciones.

Las calles han estado constantemente iluminadas, y durante el día y gran parte de la noche han estado intransitables.

Varios partidarios de Mr. Bryan fueron agredidos por sus adversarios.

Un naufragio

Madrid 5 á las 11'25 m.

Un telegrama de Cayo-Hueso dice que el barco *Birbante*, que conducía á Cuba 300 hombres, municiones y armas, naufragó ahogándose 280 de los filibusteros que conducía.

El barco y el cargamento están completamente perdidos.

PETIT PARIS

Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.--Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74 TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmerso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación. 600 capas confeccionadas.—1500 capotes de los llamados de Argel.—250 trajes confeccionados para caballero.—Todo de confección reciente.

La casa que más barato vende

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 pesetas bote

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menes las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (censumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Archena, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificaciones de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró.

Depositarie en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio Imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. B. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

El linimento secante anti-herpético ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL FARMACIA DE LAS COPIÑAS, P. DE ANTONIO MAURA

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(ó polvos del Dr. KURTZ), desierando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

Para Ponce y Sagua la Grande saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polacra goleta

ACANCIA

Admite un resto de carga.

Para informes y despacho, Don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de caballería.

100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas. Informes: Centro anuncios, Luz 21.

La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

A los anabotantes

En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.

GRABADOS NOVEDAD

PALMA

Imprenta de Amengual y Muntaner

Viñas americanas

Grandes cultivos y criadores catalanes de **MARCIAL OMBRAS propietario viticultor**, avenida del ferro-carril Figueras (Génova).

Puedo mostrar á mis comaradores las plantaciones con 70.000 pies de 4 á 7 años, para la producción y renta de estacas.

Más de cuatro millones de sermientes y un millón barbaños, todos de clase superior, en las variedades Rupestris Lot, Rupestris Misión, Rupestris Guiraud, Berlandier, Riparia Gloria de Montcellier, etc., etc. Se garantizan en factura, selección y autenticidad de las clases.

Representante en Palma

M. Bestard, Galera, 27 y 29

América

Admitiendo carga á flote y pasajeros. Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería.

Billar.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes. Informarán en esta imprenta.

Misa de Coro

del maestro

Fr. Juan Aulí

Expléndida edición con acompañamiento de órgano.

6 pesetas ejemplar

Unico depósito: Amengual y Muntaner Cadena 2, Palma.

Para Barcelona

Saldrá todos los miércoles á las cinco de la tarde el vapor

Gran fábrica de Naipes

de

Suecos de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Aviso

Se desea adquirir, con buena prima, monedas y objetos de oro.

Dirigirse, San Miguel, 44, 1.

APLECH

de Rondays Mallorquines

—2 d' en Jordi des Recó—

Acaba de publicarse el tomo I y está en venta al precio de—2 pesetas—en la librería de

AMENGUAL Y MUNTANER

El tomo II está ya en prensa. Será del tamaño y demás condiciones tipográficas del primero, y se publicará en cuadernos mensuales de 64 páginas á 80 céntimos el cuaderno. Saldrá, Dios mediante, el cuaderno primero á principios del próximo Junio.